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A  Papua  Ita  Tatou  Haa  Tumu 
Mercredi 11 mars 2020, M RAUZY et les élèves de Première Gestion Administrative ont organisé notre 
Journée Polynésienne. 

Les élèves de Seconde les ont aidés en s'occupant des 
groupes composés de nos élèves et des collégiens de la 
5èD du collège Taaone. 
Chaque groupe d'élèves avait un programme pour 
profiter de tous les ateliers proposés : 

Sculpture, Course avec une cuillère de citron, 
Tatouage, Médicaments traditionnels, Courses 
d’échasses, Légendes, Tressages, Courses de sacs, 
Confection de couronnes, Danses, Instruments de 
musique, Kaikai enata, Porteurs de fruits et Concours 
de casse-coprah! 
Nous remercions tous les élèves organisateurs et M 
Rauzy pour cette formidable matinée. 
Merci aussi aux animateurs qui nous ont appris tant de 
choses.  
On voudrait aussi remercier Gwen pour son cours de 
Hakamanu et les garçons de l’internat pour avoir appris 
notre haka au collégiens du Taaone. 
C'était une matinée enrichissante, remplie de culture 
et de jeux, nous n'avons pas eu le temps de nous 
ennuyer.  
Merci encore à tous pour cette journée polynésienne. 
C’était top et on s’est bien amusé. C’est à refaire^^! 
Nani et Mysterious Princess, 4è 

Nous avons interrogé certains animateurs et élèves responsables d’ateliers. 

« Bonjour, je m’appelle Tahiarii Le Bronnec Boissard, j’ai 
33 ans et je suis professeur de l’école de danse Orirau iki, 
qui se situe ici, à Hiva Oa, Atuona. 
J’ai commencé la danse tahitienne à 7ans avec Makau 
FOSTER et j’ai continué sans m’arrêter dans plusieurs 
écoles de danse et j’ai participé à plusieurs heiva. 
Il est important que je partage mon savoir pour les 
générations futures pour que la culture perdure. De plus, 
la danse est un moyen d’épanouissement personnel pour 
chacun. Il faut continuer à chercher vos origines, les 
origines de votre culture, pour qu’elle ne se perde pas, et 
qu’elle soit transmise. » 

EDITO 
Kaoha nui tout le monde, 
Nous espérons que vous allez tous bien. 
Notre équipe de journalistes est très 
contente de vous présenter notre 4è numéro. 
Nous vous raconterons notre superbe journée 
polynésienne et les différents projets du 
mois.  
Nous vous souhaitons une bonne lecture et de 
belles découvertes. 

Léonnora et Teikihautini

Te’ao hou o te Fenua Enata  - Les Nouvelles des îles Marquises - 
Numéro 04 – Mars 2020 – Journal scolaire gratuit – Collège/Lycée 
d’Atuona – BP 33, 98741 HIVA OA - 200 exemplaires papier et en 
ligne (format pdf) sur le site du collège, sur son portail documentaire 
et sur sa page Facebook -  
Directeur de publication : Monsieur PELLEGRINI Nicolas -  
Rédactrice en chef : Mademoiselle SICHOIX Léonnora -   
Rédacteur en chef : Monsieur MENDIOLA Teikihautini-  
L’équipe de TE’AO HOU : Hauani 4ème, Heitapu 4ème,  Lanihei 4ème, 
Ronald 4ème, Tainui 4ème,  Vaiheana 3ème -  Photos de l’équipe - Merci 
beaucoup à Mme Carmelle, Mme Gwen, Mme Judith et Mme 
Myléna, pour leur aide précieuse. 



« Je m’appelle MARAETAATA Gwendoline, je suis agent  au collège-
lycée d'Atuona et là, je suis dans un atelier où on doit confectionner 
des umuhei, des costumes de auti et des couronnes de fleurs. Mon 
savoir me vient de mes grands-parents, de mes arrière-grands-
parents et de ma maman.  
C’est très important d’apprendre, si la culture évolue, notre savoir-
faire ne sera plus là et il disparaitra. Message aux jeunes : ‘venez 
voir, venez découvrir, venez apprendre tout ce que vos ancêtres 
effectuaient à 
l’époque.’ » 

« Je m’appelle 
TERIITEHAU Mauarii, je viens de Tahiti. Mon savoir me vient 
de ma famille. Il est très important de le partager. Les jeunes, 
il faut qu’ils apprennent à jouer de tous les instruments. » 
 

« Je suis dans l’atelier tressage. 
Au début, cela devait être sous 
forme de concours, mais comme la 
plupart des élèves ne savent pas 
tresser, on leur apprend. Certains 
élèves n’écoutent pas, mais d’autres 

si. » 

« Tout se passe bien, les élèves sont sympas. Animer un 
atelier, cela nous donne des responsabilités, on 
entreprend des choses toute seule comme une grande. » 

« Je m’occupe de la course avec la cuillère: je fais 2 groupes équilibrés, 
je donne les consignes (faire des zig-zags, contourner les noix de coco et 
faire un aller-retour sans faire tomber le citron de la cuillère). Tout se 
passe bien. Les petits écoutent bien, mais pas les grands. C’est amusant 
d’animer cet atelier, et fatigant en même temps. » 

« Je m’appelle Mme SAI-NE Noëlla, je suis agent d’entretien au collège-
lycée public.J’ai appris à cuisiner avec ma maman. C’est très important de 
partager notre savoir parce qu’aujourd’hui, les élèves ne savent plus 
comment cuire un uru, éplucher un uru, presque même c’est quoi un uru… 
C’est important de transmettre à nos enfants, parce que de nos jours, nos 
enfants ne mangent plus, ils ne savent pas comment en manger. Il est 
important de manger notre nourriture parce que notre nourriture est 
bio. » 



« Je m’appelle Marc Frébault Thierry. Je fais de la sculpture. J’ai appris de mon grand-père, il 
était tailleur de pierres. Quand j’étais petit, je 
m’asseyais près de lui, je le voyais couper la pierre, le 
bois aussi.. j’ai appris en le regardant. Je veux partager 
mon savoir avec tout le monde : marquisiens, ceux de 
l’extérieur…, je ne veux pas garder mon savoir pour moi, 
je veux le partager pour nos petit-enfants et les 
générations futures. Avec la sculpture, on peut vivre. Il 
faut que les jeunes s’orientent vers la sculpture si ils ne 
trouvent pas de boulot dans les bureaux. » 

ENCORE GRAND MERCI A TOUS LES 
INTERVENANTS!!! 

Interviews réalisées par nos reporters. 
Merci à ceux qui ont bien voulu nous répondre. 

PLANTER ET MANGER BIO 
Les élèves de 6ème  participent à un projet de jardin éducatif avec Mme Fara et Mme PERROY. 
Nous l’avons interrogé pour qu’elle nous en dise plus : 

-Bonjour Madame, pouvez-vous nous présenter votre projet, s’il 
vous plait? 
-Bonjour, c’est un projet de jardin éducatif qui a été mis en oeuvre par 
Mme Fara et moi-même. Nous avons décidé de conduire ce projet avec 
la classe de 6è et les 2 classes de 5è. Les 6è et 5èB vont réaliser un 
jardin éducatif avec différentes plantes potagères, pour se nourrir. Les 
5èA vont s’occuper d’un jardin de plantes médicinales.  
-Quand a-t-il été décidé? 
-On en a parlé l’année dernière, mais il a vraiment commencé il y a 

quelques mois, nous avons acheté les jardinières au CJA, en décembre, on a fait venir de la terre et nous avons 
fait nos achats en janvier/février. On remercie Christian DUHAL pour son aide. On a vraiment commencé il y a 
une semaine, les élèves de 6è ont semé et bouturé, dans 
l’ancienne cuisine, et aujourd’hui, nous avons visité la DAG 
(Direction de l’Agriculture) d’Atuona. 

- Quel est son objectif? 
- Ce projet a pour objectif de faire réaliser aux élèves que 

l’alimentation, c’est très important, il faut faire attention 
à ce qu’on mange. On souhaite, par ce biais, leur faire 
prendre conscience, qu’ici, on peut arriver (au lieu d’aller 
toujours au magasin) en plantant, en cultivant, à avoir 
suffisamment d’aliments sains pour avoir une alimentation 
équilibrée et donc favoriser une bonne santé. 

- Merci beaucoup Madame PERROY. 

Vendredi 13 mars, la classe de 6è a visité la Direction de l’Agriculture d’Atuona. Nous en avons profité pour 
interroger les agents pour qu’ils nous parlent de leur métier. 

- Pouvez-vous vous présenter, pour nos lecteurs, 
s’il vous plait?   

- Je m’appelle TEHAAMOANA Anne-Marie, je suis 
responsable par intérim de la DAG (Direction de 
l’Agriculture) à Hiva Oa. 

- Depuis combien de temps travaillez-vous ici? 
- Cela fait 33 ans que je travaille ici. 
- Quelles sont les missions de la DAG? 
- C’est voir tous les agriculteurs, leurs problèmes et 

les aider. 



- Combien d’employés y travaillent? 
- Il y a 11 employés en tout. 
- En quoi consiste votre travail? 
- C’est de développer l’agriculture et l’élevage aux 

Marquises Sud. 
- Quels sont vos horaires de travail? 
- Nous travaillons de lundi à vendredi de 7h à 11h30 

et de 12h à 15h (sauf le vendredi, 14h) 
- Aimez-vous votre travail? 

- Oui 
- Qu’est-ce qui est le plus dur dans votre travail 

ou qu’aimez-vous le moins? 
- Le plus dur, c’est de gérer les agents qui ne sont 

pas motivés. 
- Que préférez-vous dans votre travail. 
- C’est la partie administrative, je préfère travailler 

dans le bureau. 
- Merci beaucoup Mme TEHAAMOANA. 

 
« Je m’appelle PAVAOUAOU Jean-Marie, je travaille ici depuis 36 ans. 
Je plante toute sorte de plantes avec mes collègues, et je m’occupe 
aussi plus spécialement du santal (deux de mes collègues m’ont appris à 
le faire). J’aime mon travail, j’aime tout dans mon travail, surtout le 
fait que nous travaillons tous ensemble. J’ai appris à planter avec des 
copains, en travaillant. Je préfère les plantes avec des fruits, pour 
pouvoir les manger. Il faut aimer ton travail, tout vient de là. Les 
jeunes doivent continuer le plus possible à l’école, pour trouver un bon 
métier.» 
 
« Je m’appelle Manuia PAMBRUN, je suis agent technique d’élevage, je 

m’ occupe de l’élevage pour le groupe sud des Marquises. Je suis arrivé en mars 2019. Je 
m’occupe du bien-être animal. Tu peux aller au lycée agricole d’Opunohu pour travailler dans 
l’agriculture et l’élevage. J’aime ce que je fais, sinon, je ne serai pas là. Ce que j’aime le moins, 
c’est rester au bureau, sur l’ordinateur, je préfère être sur le terrain avec les animaux, 
donner des petits soins vétérinaires. Il faut bien travailler à l’école pour pouvoir trouver sa 
voie. » 

« Je m’appelle Guy DONNATIEN, je travaille ici 
depuis 1981, en tant que pépiniériste. Je sème, je greffe, je prépare les 
pots, les tuteurs, … J’aime beaucoup mon travail, c’est important. Si tu 
n’aimes pas ton travail, tu n’arrives pas au bout. Le plus dur, c’est le 
remplissage des pots : comme ici, il y a 144 pots sur chaque rangée et il y a 
11 rangées (ndlr : calculez le nombre de pots à remplir^^). Je suis polyvalent 
et j’aime tout faire (bâtiment, électricité…). Je plante beaucoup d’agrumes 
et des manguiers. Nos plantes sont destinées à la vente : les agriculteurs 
d’ici, des Marquises et même de Tahiti. J’ai appris à travailler avec mon 1er 
chef, Rogatien PETERANO. Il faut que les jeunes apprennent à planter, à 
semer, à greffer, c’est important. » 

« Je m’appelle KAIHA Gilbert, je suis diplômé d’un BTS agricole et je suis 
en CVD (Contrat Volontaire de 
Développement) au Service de l’agriculture 
d’Atuona. Je travaille ici depuis novembre 
2019. Je suis en formation pour approfondir mes connaissances dans le domaine 
agricole. J’ai commencé au CED de Nuku Hiva, puis je suis allé au lycée d’Opunohu, 
à Moorea. J’aime mon travail,  pour moi, le métier d’agriculteur est l’avenir de 
notre pays. Rien n’est dur, il faut juste s’adapter. J’aime être en contact avec la 
population et pouvoir les orienter dans le domaine agricole. Je plante de tout, 
surtout les fruits. J’ai appris à planter avec mon père qui est lui même 
agriculteur. Ma plante préférée est le manguier. Pour lutter contre la sécheresse, 
il faudrait reboiser avec des plantes comme le vétiver pour retenir l’eau dans le 
sol. L’agriculture est importante car c'est un métier qui nourrit.» 

Et pour finir, 2 témoignages d’élèves : 
« Notre sortie à la DAG était cool, on a appris à greffer des plantes comme les oranges, les mangues enata et 
trésor. On a aussi appris qu’un santal met beaucoup de temps à pousser et à grandir. Le pied de santal du SDR a 20 



ans, et pour avoir un grand arbre, il faut au moins 30 ans. En plus, il faut bien nettoyer leur graine et c’est 
compliqué de les faire germer… donc, il faut en prendre soin, c’est vraiment un arbre précieux. »     Tematakua 

« J’ai beaucoup aimé la sortie à la DAG, c’est à refaire. J’ai 
bien aimé quand on nous a montré les semis et quand on nous a 
montré comment on greffe les agrumes et les manguiers. 
C’était bien quand Jean-Marie nous a expliqué comment on 
plante le santal, il y a beaucoup d’étapes, c’est compliqué. Je 
suis très content de participer à ce projet, ça me donne des 
idées pour planter chez moi aussi. La semaine dernière, à 
l’ancienne cuisine, j’ai planté du basilic, du persil, des tomates, 
des oranges, du pota et des concombres, j’ai hâte de voir mes 
plantes pousser… » Teaki 

Reportage réalisé par Sniper987lemega💪 , avec l’aide de Tevai (merci à elle). 
Merci beaucoup à Mme TEHAAMOANA et aux agents de la DAG pour leur accueil et leur disponibilité. 
Merci beaucoup à Mme Marie-Yolande, tatie Tiana et notre voisine Tahia pour toutes les branches si 
gentiment données. Notre établissement s’embellira grâce à vous! 
Merci beaucoup aux gentilles dames de la cantine pour notre compost! 
Merci beaucoup aux élèves pour leurs graines et les champions qui s’occupent du compost! 
Merci beaucoup à nos collègues pour les dons de graines et plantes! 
Merci beaucoup beaucoup à Gwen et Leila pour le nettoyage de l’ancienne cuisine et aux agents et TIG pour 
la terre et le remplissage des jardinières.  

JOYEUX ANNIVERSAIRE LES INTERNES! 
Cupidon a décoché ses flèches avant l’heure pour les 
élèves des internats du CSP et du collège-lycée 
publics d’Atuona. En ce vendredi 7 février, 20 
élèves ont été mis à l’honneur lors de la très 
attendue soirée d’anniversaires. Un moment festif 
où l’ensemble des enfants profitent d’un repas de 
fête et d’une animation chaleureuse dans un décor à 
chaque fois renouvelé et que tous aiment à 

découvrir. L’équipe organisatrice a opté cette fois-ci pour le thème de la Saint-Valentin qui ouvrira la prochaine 
semaine des vacances. Un grand Merci à la directrice du CSP et au chef d’établissement . Merci aux dynamiques 
animateurs du WEI pour les chansons d’ambiance. Merci également aux cuisinières pour l’excellent repas et merci à 
l’équipe du service du réfectoire pour leur bonne humeur. Merci aux 
collègues professeurs et aux élèves qui apportent leur aide pour les 
préparatifs et le rangement. Merci à TOUS et encore un très joyeux 
anniversaire aux élèves nés aux mois de janvier et février. Les dévouées 
dames au grand cœur. 



La 5èD en visite  
a hiva oa  

Les élèves de la 5èD du collège Taaone (Pirae) ont été reçus pendant une semaine par les élèves de 5èA et 
leurs familles. 
Ce séjour nous a épuisés et en même temps, on a tous aimé et personne ne veut rentrer. Nous sommes arrivés le 
dimanche 8 mars. Nous avons été accueillis par nos familles au centre administratif.  
Cette semaine a été remplie, nous avons fait beaucoup de rencontres qui nous ont touchées. Nous avons visité des 
marae (paepae, ici), nous sommes allés à la 
Journée polynésienne du collège d’Atuona, nous 
avons fait une grande randonnée sur l’île de 
Tahuata. Nous avons visité le musée Gauguin, 
l’espace Brel et nous avons été voir les plus 
grands tiki de Polynésie française à Puamau. 
Nous avons été à la mer, nous avons vu le tiki 
souriant. Nous partons le coeur gros. Merci 
beaucoup à tous. Atimoe et Hanihei  

CHOISIR D’êTRE BIEN! 
Les 
élèves 
de 4è 
se 
lancent 
un défi 
santé 
pendant 
2 mois. 
Début 
mars 
2020, 

nous avons eu une séance avec Mme Agnès et Mme 
Fara au CDI.  
Nous avons d’abord fait 2 petits jeux : sur des tables, 
il y avait de nombreuses photos et images. On devait 
choisir celle qui, pour nous, représentait la bonne 
santé et une autre pour la mauvaise santé. Chacun a 
présenté ses photos et expliquer ses choix.  
Pour le 2è jeu, elles nous ont demandé de bien 
réfléchir et de répondre sur une feuille à une question 
: « un petit rien qui ne coûte rien et qui fait du bien » , 
pour nous.  
Ensuite, elles nous ont présenté une brochure ‘Faire le 
choix d’une vie en bonne santé’ (éditée par la 

Communauté du Pacifique Sud). Il y a des conseils pour 
mieux manger, non pas pour perdre du poids, mais pour 
se sentir mieux, plus en forme. Il y a aussi les 
équivalences entre ce que tu manges et ce que tu dois 
faire comme sport pour tout éliminer, ça fait un peu 
peur^^!  
Nous avons appris que dans nos aliments habituels, il y 
a des produits mauvais pour la santé comme le sucre, 
le sel et aussi que nos assiettes doivent être 
composées d’une moitié de légumes, d’un quart de 
féculents et d’un quart de viande.  
Ensuite, elles nous ont proposé de relever un défi et 
nous avons accepté. Nous devons répondre à des 
questionnaires dans la brochure, remplir des tableaux 
(taille, poids, IMC…) et faire attention : il faut manger 
au moins 2 
portions de 
fruits, 3 portions 
de légumes et 
faire 30mn 
d’activités 
physiques par 
jour… Et on doit 
tout noter dans la 
brochure, elle 



nous permet de suivre notre alimentation du quotidien, 
pendant 2 mois. On se reverra dans un mois pour faire 

un bilan d’étape. Sniper987lemega💪  et Joker  

Des brochures sont disponibles au CDI pour ceux et celles qui voudraient aussi relever le défi!  
Allez! On se lance!!!!! 

êTRE AMOUREUX 
Jeudi 12 mars, Mme Agnès, notre infirmière, et Mme Géraldine, la sage-femme du centre médical d’Atuona 
ont échangé avec les élèves de 5èA. 
Elles nous ont demandé ce que ça faisait d’être amoureux : « cela fait battre le coeur plus fort », « on devient 
timide », « on change de comportement », « on se montre plus, pour attirer la personne aimée, on fait tout pour se 
faire voir ». Mme la sage-femme nous a dit que pour déclarer sa flamme, il faut le faire directement : aller voir la 
personne et le lui dire! 
On a aussi parlé des ruptures qui font mal au coeur, on a fait quelques jeux de rôles. 
On ensuite discuté de la fécondation, des sensations, de la gestation (comment se forment les bébés), de l’excision, 
de la circoncision… nous avions beaucoup de questions à poser. 
Ensuite, Mme Agnès nous a parlé des photos. Ils ne faut pas se prendre en photo dénudé ou en partie dénudé; et 
surtout, il ne faut pas partager nos photos, que ce soit avec notre amoureux(se) ou quelqu’un que l’on aime bien. Ils 
pourraient les mettre sur un réseau et tout le monde pourrait nous voir… Il faut absolument se protéger. 

c’est le printemps des poètes.  
Chaque année depuis 21 ans, la France et de nombreux 
pays francophones célèbrent la poésie et sa magie^^. 
Au CDI, tu es invité à écouter des poésies audio/vidéo, à 
détacher (le ou les) poème(s) que tu aimes et à accrocher 
celui (ou ceux) qui tu écris! 
Un concours est également ouvert à tous nos élèves : 
Enregistrez-vous ou filmez-vous, 5mn maximum, seul ou à 
plusieurs, récitant, chantant, lisant ou mettant en scène…un 
poème que vous aimez ou que vous avez inventé!!! La date 
limite est le vendredi 17 avril. 
Le 21 mars, c’est la Journée Mondiale de la poésie : 

offrons de la douceur, de la tendresse …, OFFRONS DES POEMES!  

PRENONS SOIN DE NOTRE PLANèTE ! 
Le recyclage est un procédé de traitement des déchets; c'est un moyen pour moins polluer la terre en 
donnant une deuxième vie à un objet : 
- certains matériaux mettent des décennies, voire des siècles à se dégrader 
- certains matériaux sont encore enfouis sous terre ou dans les océans et ils tuent 
de nombreuses espèces marines. 
-avec 27 bouteilles en plastique, on fait des pulls 
- avec 4 briques de lait recyclé, on fait un rouleau de papier toilette  
-avec 2 kilos de canettes en aluminium, on fait une trottinette   
Donc si tout le monde trie ses déchets, ce serait un grand pas pour l'humanité. La 
terre serait propre, les mers seraient propres et tous les animaux vivants. 
Sniper987lemega💪  
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